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Разное

Губернатор вмешался в ситуацию с долгами сотрудникам энергоцентра в 
Билибино

Арктический туризм

Необходимость введения правил для наблюдения за китами обсудили в 
Териберки

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 16/07/2025
В Мурманской области обсуждается вопрос "китового сафари", когда туристы 
выходят в море для наблюдения за морскими млекопитающими.

Ранее в Териберке произошло несколько случаев, в результате которых пострадали 
киты. Так, в июне 2024 года животное запуталось в остатках сетей. Спустя год у 
берегов был замечен кит с ранами от гребных винтов.

Опасность для китов своими действиями представляют суда, которые возят 
туристов на морские прогулки. Как отмечает специалист по морским 
млекопитающим Анастасия Куница в своём Telegram-канале, корабли находятся 
очень близко к китам и медленно преследуют их, зажимая у берега. При этом к 
берегу суда возвращаются на полных ходах через зону китов.

Кроме того, предприниматели предоставляют услугу полёта на вертолёте над 
китами. По словам Анастасии Куницы, в международной практике 
рекомендованные правила полета на вертолете возле морских млекопитающих – не 
ниже 500 метров и не ближе 500 метров до животных. В Териберке таких 
принципов не придерживаются.

План действий для улучшения ситуации с наблюдением за китами обсуждался в 
понедельник, 14 июля. Участие во встрече приняли представители комитета по 
туризму Мурманской области, МЧС, сотрудники Мурманской транспортной 
прокуратуры и Мурманской межрайонной
природоохранной прокуратуры, а также судовладельцы и судоводители.

И.о. председателя комитета по туризму Максим Бугаев рассказал, что с прошлого 
года количество судов, зарегистрировавшихся в морском регистре судоходства, 
увеличилось. Но не все следуют правилам. Нарушителей выявляют во время рейдов 
– их суда или не находятся в регистре, или находятся в стадии включения в него, но 
всё равно осуществляется коммерческая перевозка пассажиров.
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Для обеспечения безопасности в Териберке ведётся установка камер 
видеонаблюдения. Камеры позволят мониторить текущую обстановку и будут 
способствовать профилактике правонарушений.

"Ряд камер будет установлен на причалах. Мы будем прекрасно понимать кто и 
когда отплыл, находится ли судно в морском регистре, находится ли в регистре 
ГИМС (Государственной регистрации маломерных судов – прим. ред.). То есть 
дополнительная доказательная база для нас в рамках мониторинга", - сказал 
Максим Бугаев.

Мурманский транспортный прокурор Михаил Авакьян подчеркнул, что несмотря на 
рост количества легальных перевозчиков проблема теневого рынка остаётся 
актуальной. Он напомнил о штрафах до 400 тысяч рублей для юридических лиц, а 
также о возможной конфискации судов при повторных нарушениях.

В ходе встречи также поднималась тема создания правил наблюдения за морскими 
млекопитающими в Кольском Заполярье. На данный момент в регионе отсутствуют 
такие правила. При их создании ориентируются на правила, созданные для 
Дальнего Востока.

Правила будут касаться наблюдения за животными с берега, с плавательных 
средств (судов, каяков и сапов), с воздуха (вертолётов, самолётов и БПЛА), а также 
плавания с китами и использования водных транспортных средств с двигателем 
(гидроциклов и электорфойлов).

После обсуждения правил с судоводителями, судовладельцами и представителями 
туристического бизнеса планируется их нормативно-правое закрепление на 
региональном уровне. Также будет прорабатываться возможность фиксации правил 
на федеральном уровне для дальнейшего тиражирования в другие регионы, 
подчеркнул и.о. главы комитета по туризму Мурманской области.

Кроме того, в ходе заседания озвучили идею введения чек-листов для туристов, по 
которым они смогут оценить судно перед выходом на экскурсионную программу: на 
наличие лицензии у перевозчика, спасательных средств и средств связи, 
техническое состояние судна и погодные условия.

Первоисточник: https://b-port.com/news/329966

Наука, культура и образование
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Учёные собрали базу погодных условий Арктики за период с 1990 по 2023 
годы на основе 36 климатических переменных из 13 источников данных

GoArctic.ru, 16/07/2025
Учёные лаборатории науки о данных Копенгагенского университета (Дания) 
собрали базу погодных условий Арктики за период с 1990 по 2023 годы, объединяя 
данные из разных источников. Этот набор включает измерения температур воздуха 
и поверхности земли, высоты снежного покрова, количества осадков, уровня 
радиации, показания влажности, и эти данные собраны в различных точках 
региона, расположенных как внутри полярного круга, так и вне его границ, 
сообщается в публикации журнала Nature. Всего учтено 36 климатических 
переменных, поступающих из 13 источников, и информация собрана с 719 
уникальных местоположений с различным охватом данных по времени и 
переменным. Архив данных находится здесь. 

Данные собраны из открытых источников и стандартизированы для удобства 
анализа. В ходе обработки была проведена качественная проверка, удалены 
физически невозможные значения и исправлены ошибки измерений. Итоговая база 
погодных условий Арктики за период с 1990 по 2023 годы доступна в двух 
вариантах: исходная («сырье»), где сохранён оригинальный формат данных, и 
обработанная версия, прошедшая проверку. Такой набор информации позволит 
учёным лучше понимать изменения климата в Арктике, прогнозировать будущее 
состояние экосистем и оценивать влияние глобального потепления на регион. 
Данные открыты для научного сообщества и находятся в свободном доступе, 
позволяя исследователям со всего мира углублять знания о климатической 
ситуации на севере планеты.

Как поясняют учёные, Арктика переживает самые быстрые изменения климата, 
которые влияют на условия жизни людей и функционирование экосистем, 
включающее такие процессы, как повреждение растительности и уровень выбросов 
углерода в тундре, находящихся в обратной связи с изменением климата. 
Исследования Арктики имеют важное значение, однако они были ограничены 
доступностью данных – только недавно почасовые и ежедневные измерения, 
охватывающие большинство арктических регионов, стали общедоступными, но все 
равно они не централизованы – разбросаны по различным локальным базам данных. 
В настоящее время геополитика и санкции ещё больше ограничивают доступ к 
данным, особенно из сибирской Арктики, что оказывает важное влияние на 
точность характеристик климатических моделей, поэтому повышение доступности, 
расширение возможностей повторного использования и взаимодействия данных об 
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окружающей среде Арктики – важнейшая задача для дальнейших исследований 
настоящего времени.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/nauka/uchyenye-sobrali-bazu-pogodnykh-usloviy-arktiki-za-period-s-
1990-po-2023-gody-na-osnove-36-
klimatich/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

На Новой Земле ученые АПУ начали исследование радиоактивности

ТАСС, 16/07/2025
Ученые экспедиции Арктического плавучего университета (АПУ-2025) начали отбор 
проб на Северном острове Новой Земли для изучения радиоактивности, замеры 
общей радиоактивности, а также мощности дозы и плотности потока радона, 
сообщил ТАСС с борта научно-исследовательского судна "Профессор Молчанов" 
заведующий лабораторией экологической радиологии Федерального 
исследовательского центра комплексного изучения Арктики Уральского отделения 
РАН (ФИЦКИА) Евгений Яковлев.

"Самым интересным для радиоэколога является, конечно, Новая Земля, где 
ядерные испытания проводились. Поэтому для меня Новая Земля - приоритет 
высадки и максимально подробное исследование будет проводиться на этой 
территории. На высадках, конечно, отбирается почва, как основной элемент 
наземных ландшафтов. Хотя они здесь очень скудные в плане развития почвенного 
профиля, в них мало органики из-за суровых условий среды. Тем не менее, они 
являются для наземных экосистем основными депозитариями и отражают их 
экологическое состояние", - сказал Яковлев.

Радиоактивные изотопы техногенного происхождения, сконцентрированные в 
почвах, могут дать важную информацию о загрязняющей нагрузке на экосистемы 
Арктики, позволяют определить источники загрязнения, формы нахождения и 
механизмы миграции. Это позволяет дать прогноз, как может меняться 
радиационный фон в связи с глобальным потеплением. Исследование 
радионуклидов атмосферных выпадений в мерзлотных почвах позволит уточнить 
данные о формировании и развитии почвенного покрова высокоширотной Арктики и 
оценить его роль в накоплении атмосферного углерода.

Радиационное загрязнение экосистем западного сектора Российской Арктики 
связано с выпадениями после испытаний ядерного оружия на Новой Земле. Кроме 
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того, антропогенные радионуклиды заносились сюда морскими течениями с 
радиохимических заводов Западной Европы. Также источниками являются 
многолетняя эксплуатация советского и российского атомного флота, слив и 
захоронение в море радиоактивных отходов.

Риски изменения радиоактивности природной среды могут быть связаны с 
глобальным потеплением. В ледниках Новой Земли в результате ядерных 
испытаний скопились значительные объемы техногенной радиоактивности, что в 
случае их таяния может произойти вторичное радиационное загрязнение морской 
среды. А деградация многолетней мерзлоты может усугубить радоновую 
обстановку на территориях с неблагоприятным радиогеохимическим фоном.

Исследования взятых проб будут проводить в условиях стационарной лаборатории 
на базе ФИЦКИА.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/24524393?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

В подтопленный Оймяконский район вылетели спасатели

ЯСИА, 16/07/2025
Для оказания помощи жителям подтопленных населённых пунктов Оймяконского 
района вылетели спасатели. Об этом сообщает МЧС по Якутии.

В районе подготовлено четыре пункта временного размещения граждан. В 
превентивных целях в селе Куйдусун эвакуировали 20 человек, в Усть-Нере — 11. 
Все они расселены по родственникам и знакомым.

На 16 июля в Оймяконском районе подтоплены более 120 дворовых территорий. 
Вода зашла внутрь около 70 домов. В зоне затопления оказались пять населенных 
пунктов: Орто-Балаган, Куйдусун, Берег-Юрдя, Оймякон, а также микрорайон в Усть-
Нере.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-podtoplennyj-ojmyakonskij-rajon-vyleteli-spasateli/

«Умные» камеры охраняют леса Ямала от пожаров

Север-Пресс, 16/07/2025
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В Ямало-Ненецком автономном округе запустили новую систему дистанционного 
мониторинга лесных пожаров. Четыре инфракрасные камеры с радиусом обзора 30 
км уже контролируют леса в пригороде Ноябрьска. Об этом сообщили в пресс-
службе МТС.

«Наши «умные» камеры хорошо зарекомендовали себя в других регионах, 
например, Красноярском крае, Чувашии, Краснодаре, Твери, помогая следить за 
пожарной безопасностью. Уверен, на Крайнем Севере МТС также внесет свой вклад 
в борьбу за сохранение лесов», — прокомментировал директор МТС в ЯНАО 
Владимир Дроздов.

Система работает на базе отечественной платформы «Лесной Дозор». Она 
автоматически распознает очаги возгорания с помощью компьютерного зрения. 
Данные сразу передаются в диспетчерскую службу и на мобильные устройства 
руководителей.

В этом сезоне система помогла обнаружить пожар в пригороде Ноябрьска. Камеры 
установлены на антенно-мачтовых сооружениях и работают круглосуточно. Они 
оснащены датчиками дыма и тепла. Проект реализуется совместно с Единой 
дежурно-диспетчерской службой города.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/umnye-kamery-nachali-
ohranjat-lesa-jamala-ot-pozharov/

Социально-экономическое развитие

В Арктике могут появиться новые льготные категории граждан в рамках 
ипотеки

ТАСС, 16/07/2025
Новые льготные категории граждан могут появиться в Арктике и Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) в рамках расширения льготных ипотечных программ. Об 
этом сообщил министр строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин, выступая в 
Госдуме в ходе правительственного часа.

"В рамках донастройки (ипотечных программ - прим. ТАСС), которую мы с 
министерством финансов отрабатываем, есть предложения по возможности 
расширения льготных категорий на территории Арктики, ДФО и новых регионов. Я 
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думаю, что в ближайшее время мы соответствующие предложения сформулируем 
совместно", - сказал Файзуллин.

Льготная программа жилищного кредитования "Арктическая ипотека" стартовала в 
России с ноября 2023 года. Оформить ипотеку по ставке 2% годовых могут жители 
Мурманской области, Ненецкого, Ямало-Ненецкого и Чукотского автономных 
округов, а также северных муниципалитетов Архангельской области, 
Красноярского края, Якутии, Карелии и Коми.

Первоисточник: 
https://tass.ru/nedvizhimost/24528835?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Новый этап освоения Арктики

Мурманский вестник, 16/07/2025
Губернатор Андрей Чибис провел в Москве рабочую встречу с заместителем 
председателя правительства России Дмитрием Чернышенко. Как сообщает 
региональное министерство информационной политики, стороны обсудили 
ключевые направления реализации поручений президента Владимира Путина по 
итогам прошедшего в Мурманске Международного арктического форума, а также 
развитие в регионе образования, науки, спорта и туризма.

Кампус мирового уровня
На встрече, в частности, был рассмотрен текущий статус проекта строительства 
кампуса мирового уровня на базе Мурманского арктического университета и 
определение направлений дальнейшего развития его инфраструктуры. Губернатор 
Андрей Чибис подчеркнул, что кампус будет специализироваться на подготовке 
специалистов для Северного морского пути, освоения минерально-сырьевых и 
биологических ресурсов Арктики.

- По поручению президента Владимира Путина правительство совместно с 
регионами создает созвездие современных университетских кампусов в рамках 
нацпроекта «Молодежь и дети». Они становятся настоящими точками синергии 
науки, бизнеса и общества. В состав третьей волны включен проект создания 
кампуса мирового уровня в Мурманске - поддержать его поручил глава 
государства. Уверен, инфраструктура такого студгородка сможет создать широкие 
возможности для реализации потенциала жителей Мурманской области, а 
разработки внесут весомый вклад в технологическое лидерство нашей страны, - 
отметил Дмитрий Чернышенко.
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В рамках плана «На Севере - жить!» в Мурманской области уделяют большое 
внимание развитию науки и образования. Помимо работы над созданием кампуса 
регион участвует в программе «Приоритет-2030», федеральном проекте 
«Профессионалитет», государственных мерах поддержки.

- В рамках федерального проекта «Профессионалитет», а также при поддержке 
правительства области и индустриальных партнеров в колледжах региона 
обновлена инфраструктура более 160 лабораторий. Уже открыто 7 образовательно-
производственных кластеров, в которые входят 16 колледжей - 90 процентов от 
общего количества. Мы активно модернизируем образовательную среду на всех 
уровнях, - сообщил Андрей Чибис.

Губернатор отметил, что в Мурманской области уровень обеспеченности граждан 
спортивными сооружениями более 42 процентов. Систематически физической 
культурой и спортом занимаются свыше 150 тысяч жителей. Кроме того, климат 
региона обеспечивает самый продолжительный сезон для занятий зимними видами 
спорта. Ежегодно у нас проводят более полутора десятков значимых соревнований 
всероссийского уровня по горнолыжному спорту, лыжным гонкам, ски-альпинизму, 
фристайлу, сноуборду.

Это способствует и росту туристической привлекательности региона: в 2024 году 
область посетили рекордные 761 тысяча гостей - лучший показатель за всю 
историю. Особое внимание привлекают уникальные маршруты: Баренцево и Белое 
моря, Ловозерские тундры, а также Хибины - круглогодичный центр активного 
отдыха.

По словам вице-премьера, Мурманская область входит в число регионов, 
показывающих существенный рост турпоездок.

- Этому во многом способствуют меры нацпроекта «Туризм и гостеприимство», - 
сообщил он.

Стратегически важный регион
В числе рассмотренных вопросов - возможность проведения капитальных ремонтов 
центрального бассейна и Ледового дворца в Мурманске, строительства крытого 
футбольного манежа, создание в регионе федерального центра спортивной 
подготовки по зимним видам спорта. Все эти объекты включены в мастер-планы 
развития опорных агломераций Мурманской области. На встрече также шла речь о 
возможности создания круглогодичных курортов на побережьях Белого и 
Баренцева морей в рамках проекта «Пять морей и озеро Байкал».

- По итогам пленарного заседания Международного арктического форума, 
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прошедшего в Мурманске в марте, президент Владимир Путин поддержал наши 
инициативы, вынесенные в том числе в процессе работы профильной комиссии 
Госсовета, и дал ряд значимых поручений для развития Арктических регионов 
России, Мурманской области. В том числе важно учесть создание приоритетных 
объектов для опорных населенных пунктов и предусмотреть финансирование, а 
также включить необходимые мероприятия в действующие национальные проекты. 
Мы вместе с федеральными коллегами продолжаем системную работу в этом 
направлении, ищем возможности и подходы. Спасибо за внимательное отношение к 
Мурманской области - стратегически важному для Арктики региону. Такая 
масштабная поддержка поможет сделать наши территории привлекательными и 
комфортными для жизни, - отметил Андрей Чибис и поблагодарил вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко за плодотворное взаимодействие.

Напомним, в основу перечня поручений президента легли инициативы, 
предложенные и детально проработанные в рамках работы комиссии 
Государственного совета по направлению «Северный морской путь и Арктика», 
возглавляемой губернатором Андреем Чибисом. Глава региона представил их 
Владимиру Путину на мероприятиях форума. Принятые решения позволят 
активизировать новый этап освоения и развития Арктической зоны России.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/politics/novyj-etap-osvoeniya-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

На участках дороги «Колыма» в Оймяконском районе ведут 
восстановительные работы

ЯСИА, 16/07/2025
Восстановительные работы на автодороге «Колыма» в Оймяконском районе Якутии 
ведутся в круглосуточном режиме. На участках 1034-го и 1117-го километров 
проводится отсыпка разрушенных участков скальным грунтом, на участке 826–827-
й км устраняются размывы откосов, сообщает пресс-служба Упрдор «Вилюй».

На участке 973–1101-й км федеральной автомобильной дороги «Колыма» 
продолжает действовать временное прекращение движения для всех видов 
автотранспорта.
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Наиболее серьёзные разрушения зафиксированы на участке 1019–1117-й км, где 
произошли сход селевых потоков, подтопление проезжей части, а также 
многочисленные размывы земляного полотна и откосов насыпи. Пиковый подъём 
уровня воды в реке Нере составил 2,7 метра, по состоянию на 16 июля 
зафиксировано снижение уровня воды.

Первоисточник: https://ysia.ru/na-uchastkah-dorogi-kolyma-v-ojmyakonskom-rajone-
vedut-vosstanovitelnye-raboty/

В Москве обсудили ремонт главной железнодорожной ветки Ямала

Север-Пресс, 16/07/2025
Губернатор Ямала Дмитрий Артюхов и глава РЖД Олег Белозеров провели рабочую 
встречу в Москве. Они обсудили ход ремонта участка Коротчаево — Новый Уренгой 
и развитие пассажирских перевозок в регионе. Об этом сообщила пресс-служба 
главы ЯНАО.

«Железные дороги — кровеносная система Ямала. По ним доставляется большая 
часть стройматериалов, грузов для городов и поселков региона, для нефтегазовых 
месторождений. От надежной работы РЖД во многом зависит освоение 
арктических проектов, экономический рост региона, комфорт ямальцев», — 
процитировала Артюхова пресс-служба.

Стороны утвердили планы по капитальному ремонту 75-километрового участка 
дороги между Коротчаево и Новым Уренгоем. Работы включают обновление 
полотна и реконструкцию мостов. После завершения ремонта скорость движения 
поездов увеличится, а время доставки грузов сократится на 30%.

В 2023-м Ямал и РЖД подписали трехлетнее соглашение о сотрудничестве. В 
прошлом году объем грузоперевозок составил 12 млн тонн по погрузке и 9,4 млн 
тонн по выгрузке. В округе действует 10 пассажирских маршрутов дальнего 
следования.

С 2023 года запущен новый поезд с беспересадочными вагонами из Лабытнанги в 
Нижний Новгород и Санкт-Петербург. В 2024-м железнодорожным транспортом 
воспользовалось более миллиона пассажиров. В регионе работает шесть ж/д 
вокзалов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/rzhd-i-jamal-uskorjajut-remont-
kljuchevoj-zheleznodorozhnoj-vetki/
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Экология

Расторгнуто концессионное соглашение о строительстве 
мусоросортировочных комплексов на Ямале

Север-Пресс, 16/07/2025
Концессионное соглашение на строительство трех мусоросортировочных 
комплексов с полигонами в городах Салехард, Новый Уренгой и Муравленко 
расторгнуто в связи с полученным обращением от концессионера о невозможности 
реализации данных проектов.

«Строительство объектов в рамках данных соглашений планировалось за счет 
заемных средств. В настоящее время макроэкономические условия не позволили 
концессионеру привлечь необходимые ресурсы. В целях соблюдения сроков 
достижения показателей национального проекта правительство Ямала примет 
необходимые решения о дальнейших действиях», — сообщили Север-Прессу» в 
правительстве ЯНАО.

В правительстве отметили, что расторжение соглашения не повлекло финансовых 
издержек из окружного бюджета.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekologiya/jamal-ostanetsja-bez-novyh-
musorosortirovochnyh-kompleksov/

В Печенгском округе работает десант проекта «Чистая Арктика»

СеверПост, 16/07/2025
В Печенгском округе стартовали мероприятия Федерального проекта «Чистая 
Арктика».

В посёлке Спутник собрались 50 волонтёров. Причём, 10 из них приехали в 
Мурманскую область из других регионов – Краснодарского и Красноярского краёв, 
Москвы, Волгограда, Тульской, Ростовской, Новгородской и Ленинградской области 
областей. Перед тем, как отправиться на Север, ребята проходили конкурсный 
отбор.

Они покрасили Памятник погибшим разведчикам и очистили прилегающую 
территорию.
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Это положило начало запланированным экологическим мероприятиям в рамках 
общественного Федерального проекта «Чистая Арктика» на территории 
Печенгского округа в 2025 году, пишет паблик «Печенга-онлайн» ВКонтакте.

Впереди у добровольцев реставрационные работы на трёх воинских захоронениях в 
Спутнике и двух захоронениях и мемориальном комплексе на полуострове Средний.

Первый этап запланированных мероприятий продлится до 21 июля. Второй этап 
начнётся 5 августа и закончится 12 числа этого же месяца.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/192328/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Волонтёры «Газпром нефти» помогают убирать и благоустраивать 
заповедные территории Ямала

Ямал 1, 16/07/2025
Волонтёры «Газпром нефти» и экологической организации «Зелёная Арктика» 
проводят серию экспедиций по уборке и благоустройству заповедных территорий 
Ямала. Делают это для развития туризма. Проект реализуется по программе 
социальных инвестиций «Родные города» компании «Газпром нефть» при 
поддержке правительства Ямала.

Первая в 2025 году ямальская экспедиция прошла в природном заказнике 
«Надымский». Волонтёры разобрали старые постройки и отремонтировали часть 
туристической инфраструктуры, в том числе деревянные настилы для стоянок у 
экотроп.

— Поездка в Надымский заказник стала для меня настоящим приключением! Мы 
успели сделать очень многое: убирали мусор, строили экотропу — и всё это в 
окружении потрясающей северной природы. Самым ярким впечатлением стали 
красоты заповедника — леса, тундра, чистые реки и невероятные закаты. Такие 
экологические экспедиции очень важны, потому что это не просто уборка мусора 
или помощь заповедникам, а вклад в сохранение хрупкой экосистемы Арктики. 
Каждый мешок мусора, который мы вывезли, каждая построенная экотропа — шаг к 
тому, чтобы будущие поколения увидели эту природу такой же прекрасной, — 
рассказал волонтёр «Газпром нефти» Максим Володин.

До конца лета волонтёры отправятся в Тазовский район. Они наведут порядок 
вблизи тропосферной станции «Ока», которая обеспечивает связь в этом удалённом 
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регионе. Также добровольцы очистят от металлолома и бытового мусора факторию 
Юрибей. Она находится рядом с Гыдой — самым северным посёлком Ямала. 
Фактория — это пункт снабжения в отдаленных районах Крайнего Севера, которые 
необходимы для кочующих народов.

В августе возобновятся экспедиции в природный парк «Ингилор», где волонтёры 
продолжат убирать исторически накопленный мусор и обустраивать туристический 
маршрут «Большая Ямальская тропа».

— С «Газпром нефтью» мы сотрудничаем уже несколько лет. Во время экспедиций 
компания помогает нам обеспечить логистику и необходимые условия для 
проживания добровольцев в самых удаленных уголках Арктики. Сотрудники 
компании также принимают участие в экологических выездах в качестве 
волонтёров, благоустраивая территории заповедных локаций и обустраивая здесь 
необходимую инфраструктуру. Таким образом вместе мы не только способствуем 
сохранению уникальной северной природы, но и создаем условия для развития 
экологического добровольчества и внутреннего туризма на Ямале и других 
отдаленных регионах, — отметил председатель межрегиональной общественной 
экологической организации «Зелёная Арктика» Евгений Рожковский.

«Газпром нефть» по программе «Родные города» реализует на Ямале проект 
экологического восстановления территорий «Чистая среда». В 2023–2024 гг. 
благодаря проекту в ЯНАО было собрано более 1350 тонн исторически 
накопленного и бытового мусора, очищено 1130 га, в том числе прибрежные и 
тундровые зоны. Акции объединили более 10 тысяч жителей региона, волонтёров и 
специалистов. 

— Проект «Чистая среда» сегодня выходит за рамки привычных форматов уборки — 
он становится частью более широкой работы по сохранению природного наследия. 
Мы поддерживаем экспедиции в труднодоступные, но по-настоящему ценные для 
региона природные территории. Благодаря усилиям волонтёров, эти уникальные 
места становятся чище и привлекательнее для туристов. Особенно важно, что в 
этой работе участвуют самые разные люди — профессиональные экологи, 
сотрудники нашей компаний, местные жители. Все они объединены общей задачей: 
сохранить Ямал таким, каким его хочется показать будущим поколениям, — 
прокомментировала директор программы социальных инвестиций «Родные города» 
компании «Газпром нефть» Ярина Сугакова.

Первоисточник: 
https://yamal1.ru/novosti/2025/07/16/volontery-gazprom-nefti-pomogayut-ubirat-i-
blagoustraivat-zapovednye-territorii-
yamala/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Разное

Губернатор вмешался в ситуацию с долгами сотрудникам энергоцентра в 
Билибино

ИА Чукотка, 16/07/2025
Правительство Чукотского АО выделит дополнительные 20 млн рублей на 
эксплуатацию билибинского энергоцентра. В первую очередь средства должны 
быть направлены на выплату зарплаты сотрудникам предприятия, перед которыми 
имеется задолженность. Соответствующее поручение дал губернатор округа 
Владислав Кузнецов, сообщает ИА "Чукотка". 

Глава региона поручил разобраться с ситуацией, сложившейся на энергоцентре в 
Билибино. Владислав Кузнецов отметил, что на функционирование объекта в июне 
бюджет региона выделил субсидию в размере 120 млн рублей. Эти деньги должны 
были в первую очередь пойти на выплату заработной платы сотрудникам 
предприятия. «Если средства не доходили до них в полном объеме, в этом надо 
разобраться. Попросил подключиться к ситуации прокуратуру и трудовую 
инспекцию. Объект очень важен для жителей Билибино, здесь работают хорошие 
специалисты, и их интересы должны быть соблюдены в первую очередь. На 
текущей неделе выделяем дополнительно ещё 20 млн рублей на эксплуатацию 
энергообъекта, которые также должны быть в первую очередь направлены на 
выплату заработной платы», – сообщил в своём телеграм-канале губернатор. В 
начале следующей недели в Билибино планирует прилететь руководитель 
окружного департамента строительства и ЖКХ Валерий Гридчин. Вместе с главой 
муниципалитета он проведёт встречу с коллективом предприятия. В августе 
правительство региона намерено подписать соглашение с новым эксплуатантом 
энергоцентра. Отмечается, что у компании большой опыт работы с подобными 
объектами в районах Крайнего Севера, и она планирует привлечь к работе 
действующий персонал. Как уточнили в департаменте, 24 июля представители 
новой эксплуатирующей организации прибудут в Билибино для оценки 
технического состояния объекта. Владислав Кузнецов сообщил, что ситуацию в 
Билибино держит на контроле и заверил, что снабжение города водой и теплом 
будет обеспечено в штатном режиме.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/promyshlennost/gubernator_vmeshalsya_v_situatsiyu_s_dolgami_sotrudnikam_energotsentra_v_bilibino/
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